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台湾“大选”前最后一场候选人电视
辩论会 1 月 2 日登场。诘问攻防之间，候
选人的政见、辩才、能力都摆在了台面
上。不过，岛内学者指出，指望几场辩论
会改变选举结果“很难”，因为大多数人
只是“看热闹而不是看门道”。

追问VS躲闪

国民党目前选情落后，所以寄望电
视辩论可以扭转局势。此前，蔡英文一
度拒绝参加电视辩论会，最后在舆论压
力下勉强接受。在不久前的电视政见发
表会上，朱立伦还表示希望将下一场政
见发表会也改为辩论会，不过这一动议
未获台湾“中选会”首肯。

民进党更愿意“闷声发大财”，一大原
因在于其刻意含糊的两岸政策经不起追
问。2日的辩论会上，朱立伦一上来就火力
全开，质疑蔡英文不承认“九二共识”、可
能重启“烽火外交”，置台湾于危险之中。

朱立伦说，台湾正面临两条路线，朱
立伦是主张稳定开放，蔡英文是冒险、封
闭，朱立伦承认“九二共识”，蔡英文不承
认，上次辩论会被逼了就说“九二共

识”只是选项，请问她的选项是什么？
“烽火外交”是陈水扁时代的政

策，当时的民进党当局靠四处“撒钱”
和对抗大陆来争取“国际空间”，朱立
伦质疑蔡英文若上台会重拾这一路线，
让台湾陷入动荡。

朱立伦说，蔡英文一直都用含混的
政治语言回应有关两岸政策的质疑，现
在剩下两个星期就要投票，希望蔡能务
实回答。他呼吁，国民党过去做得不够
好，许多人宁可相信“最不可信的政党
及其候选人”，“民众对国民党、马英九、
朱立伦不满，请别拿台湾的未来出气。”

专业VS空洞

在上一场电视辩论会中，蔡英文表
示民进党承认有“九二会谈”这个历史
事实，而“‘九二共识’是一个选项、
但不是唯一的选项”。此次辩论会上，
蔡英文几乎没有针对两岸关系与大陆政
策有任何更深入具体的阐述。

在回答宋楚瑜诘问时，蔡英文提到
民进党对“与中国大陆的经贸交往从来
都没有排斥，我们注意的是风险的管

理”。她表示，希望将来继续用风险管
控的精神来管理两岸经贸的交流。

岛内舆论认为，第二场辩论会不太
精彩，因为谈了许多老问题，但真正该
回答的却仍语焉不详。台湾文化大学教
授 钮 则 勋 说 ， 辩 论 会 中 所 提 的 “ 党
产”、“美国猪肉进口”等议题都已是

“考古题”，精彩程度甚至不如第一场。
而综合三人的现场表现，钮则勋认为朱
的表现最好，其次是宋楚瑜，而蔡英文
的表现只能用“四平八稳”来总结。

钮则勋认为，朱立伦策略清晰，展
现了精致的攻防技巧，对许多问题回答
快速而具体，体现了财经优势和执政能
力。反观蔡英文则花了大量篇幅在攻击
马英九当局，尤其是在交叉诘问环节，
居然有一大半的时间都在质问朱立伦所
提出的政策，而不是解释自己的政策政
见，恰恰是凸显了她政策的“空洞”和

“不专业”。

热闹VS门道

2015年岁末，台湾指标民调公布选
前封关民调 （投票前十日起，民调机构

不得公布民意调查，台湾指标民调每月
分为上下两期公布调查结果，因此本次
民调为选前最后结果报告），40.1%投英
仁配、17.5%朱玄配、16.8%宋莹配，
10.6%不投或废票，15.1%未表态。

两次电视辩论能否扭转局势？台湾
Yahoo 奇摩最新网络民调显示，截至 3
日上午，针对三位候选人在电视辩论中
的表现，45%的网友认同朱立伦的表
现，与之相比，只有31%的网友青睐蔡
英文，足足差了14个百分点，另有24%
的网友认为宋楚瑜的表现最出色。

至于本次电视辩论对选民投票倾向
的影响，原想投给朱立伦、仍投朱立伦
的网友占到30%，原想投给蔡英文、仍
投蔡英文的网友为 25%，差出 5 个百分
点。10%的网友原想投给蔡英文，但看
过二轮电视辩论后，改投朱立伦；与之
相对，6%的网友原想投给朱立伦，但
决定转投蔡英文。

钮则勋指出，辩论会“改变不了太
多”，朱立伦要用两场辩论，在民调上
加分甚至翻盘，还是有一定的困难度，

“毕竟大多数选民就算看了辩论赛，也
只是看热闹而不是看门道。”

朱立伦“专业”VS 蔡英文“空洞”

“大选”辩论能扭转选情吗？
闵 喆

政界民间齐祈愿 盼港重回正轨

2015年12月31日晚，香港维多利亚港湾以“爱
与欢乐”为主题的倒数烟花汇演，吸引数十万市民
和游客齐聚维港两岸。零点一到，大型烟花连同音
乐灯光汇演如期亮相维港上空。

8分钟时间里，超过 160个笑哈哈烟花及心形烟
花璀璨夜空，寓意将快乐延续。香港警方估计，0时
0分在九龙半岛有约30.4万人次观看烟火，在港岛约
有3.2万人次观看，总计约33.6万人次。

在响彻云霄的“新年快乐”欢呼声中，2016 年
款款而至。在不少香港市民的新年展望中，“身体健
康”、“楼价下跌、登楼成功”被频频提及，同样有
人希望2016年的政治纷争减少。

从事医护行业的简先生说，自己的新年愿望是
“楼价跌”，因为香港楼价过高，担心日后无法顺利
置业。而从事教育行业的陈先生认为，当前香港经
济依赖金融、服务等行业，希望未来科研和教育等
方面能得到强化。他同时希望 2016 年政治纷争减
少，在非蓝即黄的政治中多些中间派。

新年新气象，民建联立法会议员、新任区议员
及核心领导层共百余人，在 2016 年首日拍摄新年
照。虽是例行合影，但此次启用航拍机俯拍，让元
旦日大合照变得“潮”味十足。

新年新希望，民建联
在 元 旦 日 许 下 三 愿 。 首
先，盼望香港在新一年能
够重回正轨，而民建联愿
与全港市民携手协力，确
保香港依然是安居乐业家
园。第二，盼望社会继续
进步，让香港成为一个充
满 创 意 和 活 力 的 国 际 都
市，人人共享发展成果。
第三，盼望于 2 月 28 日举
行的立法会新界东选区补
选和9月的立法会选举，民
建联和其他稳定香港的力
量能够赢取更多议席。

在新年伊始的众多节
庆活动中，有香港市民相
中马场内的热闹气氛，又
想小赚一笔为新年讨个彩

头，纷纷呼朋唤友前往观赛。沙田马场元旦日共上
演11场赛事，沙田及跑马地两个马场共吸引超过7.7
万人进场，收获总计 15.49 亿元投注额，较去年的
15.09 亿元增加 2.6%，并为香港特区政府库房进账
1.74亿元。

第六届“香港龙狮节”也来装点 2016 年元旦。
近300头金龙、醒狮于港九多处巡游，足迹分布山顶
公园、黄大仙庙、旺角闹市等旅游热点，各区呈现
繁华喜庆景象。香港立法会议员兼活动召集人陈监
林称，龙狮节是香港传递活力与健康的旅游品牌，
香港近年出现较多的政治争拗，希望龙狮节能为社
会带来正能量，散发活力和健康文化。

台北101烟火灯光 守望新年荣景

在宝岛台湾，坊间传为“绝响”的台北101跨年
烟火，总计施放3万发烟火、长达238秒，数量与长
度均创新高，为2015年画上圆满句号。

因岛内经济不景气，台北 101跨年烟火难寻赞助
商，让这项跨年盛事难以为继。2015 年虽如期施放烟
火，但台北 101 方面称，由于每年筹备经费压力大，
2016年起恐会停办，改用外墙灯光取代烟火施放。

以灯光秀取代烟火秀的举措应声而动。施放烟
火前，灯光设计师赖雨农先以灯
光秀在大楼打出“台北动起来”、

“台北甜心”等字样。灯光设计师
袁宗南认为，观众对烟火的数量
长短“感受有限”，台北 101 必须
让烟火形式、空间有更多变化，
才能让观众眼前一亮。此次加入
灯光秀，便是创新的开始。

袁宗南认为，101 烟火已成为
台湾一年一度的“小确幸”与“闷经
济”的宣泄，更让台北成为全球关
注的新年焦点，从城市营销、民众
记忆等角度来看，完全取消的几率
不大。赖雨农则认为，台北101可逐
年调整灯光和烟火秀的比率，让烟
火慢慢退场、观众逐步接受。

岛内经济难掩颓势，政治也
频现纷扰，社会情绪因而低落不

振，在面向未来的绚烂烟火中，台湾民众重新感受
希望。每年都看101烟火的陈小姐说，这次点点星光
的新烟火，跳动的样子很可爱，与过去不同，感觉
新年会很有朝气。

台北101周边数家大型旅馆订房情况火爆。台北
W饭店行销公关副总监李尚瑜说，目前酒店405间客
房全部订满，能看到101景观的房间1个月前就全部
订满。其中大陆客人最多，占比20%。

大型跨年活动的人气与商机双双看涨，但碳排

量也随之显著飙升。台“环保署”估计，2015 年全
台跨年活动吸引约260万人参与户外活动，因汽车尾
气排放、施放烟火、垃圾暴增等原因，较平日增加
3000多吨碳排放，相当于8.2座台北大安森林公园每
年的碳吸附量。

跨年狂欢令岛内空气污染加重，一度出现“紫
爆”的极端状况，元旦期间也是雾霾连天。台北101
大楼为抵消跨年烟火表演的碳排放量，宣布2016年1
日到8日关闭外墙灯光，节省电力。

随着环保理念的推广，民众也纷纷选择放弃热
闹绚丽的大型晚会，改到幽静的公园或河边，以健
走、跑步的方式送别夕阳，或是登上阿里山、太平
山等地，迎接新年曙光。有台湾三大摄影胜地美称
的鱼池乡金龙山，元旦日清晨举办迎曙光活动，共
有 4000 名游客参与其中。台湾冬季枯水期湿度不
足，本来少有机会看到云海，幸而天公作美，现场
等候的游人得以目睹云海奇观，并迎来了新年第一
缕阳光。

放烟花 舞狮龙 追寻第一缕曙光

港台许下2016新年愿望
本报记者 张 盼

台北故宫南院刚刚大操大办地试运营，由影星
成龙捐赠的圆明园兽首复制品隔天就被泼漆，底座
柱子还涂抹了“文化统战”4个字。

撇开政治不说，这是多么蛮横无知的文化暴
行！对于博物馆、文化产品、善意捐赠的尊重和爱
惜，是一个都不用高度文明的社会应该有的基本态
度。一个号称“最美的风景是人”、把“感恩”挂在
嘴上的社会，居然会产生这样的暴民！而且，这样
的事件混在一般社会新闻里一播而过，台湾媒体不
闻谴责反省之声。仿效台湾产的句式：台湾人，你
为什么不生气？

犹记陈水扁执政时期，台北故宫文物赴欧洲展
览，台湾当局洋洋自得：让世界看见台湾！但与此
同时，台湾的报纸居然刊登出“中国猪，滚回去”
这种野蛮的字句，令人疑惑这是一个崩溃错乱的价
值体系：一方面用“中国”的文物争取台湾的光
荣；一方面无所不用其极地去除和侮辱与“中国”
有关的一切，包括人、街名、教科书……

这种疯狂的价值观并未随“民主、进步”而治
愈，近日读一篇台湾报纸的评论，一方面大骂大陆
游客虽然占了台湾客源的四成，但台湾并没有挣到
多少钱；另一方面又说要开拓客源，观光业不能太
依赖大陆市场……既然没赚到钱，又有什么“依
赖”？前后矛盾，除了敌意，不见道理。

但当下的台湾就有这样一种“反中”无罪、“反
中”就是爱台湾的荒谬氛围。只要是“反中”，就无
人敢生气。此次事件的泼漆人既非醉汉又非凶徒，
而是参加过“反服贸”的一男一女大学生。他们比
市井泼皮也更振振有辞：这是捍卫自己的文化权利！

如果说与中国有关的文化侵蚀了“自己的文化
权利”，那么，与兽首同属中国文物的“翠玉白菜”
呢？它常展常红是不是“文化统战”？现在的台北故
宫建成超过50年了，是不是“文化统战”？张、王、
李、赵、仁爱、信义、春节、清明，是不是“文化
统战”？

“相关人员”的责任能依法条被追究，但是，养
成“相关人员”混乱价值观和蛮横行径的社会氛围
不改变，这样的事件就不会杜绝，台湾的形象就会
继续受损。一个
歧视的、反文化
的、不尊重历史
的社会，“政治”
再“正确”，被世
界看到的也是落
后狭隘。

台湾人，

你为什么不生气？
邰文欣

参加台北市跨年晚会的情侣，戴着口罩
自拍合影。 陈麒全摄

民建联许下 3 个愿望，祝愿香港在新一年
重回正轨、继续进步。 （图片来源：大公网）

民建联许下 3 个愿望，祝愿香港在新一年
重回正轨、继续进步。 （图片来源：大公网）

第6届“香港龙狮节”元旦举行。 大公报记者 黄洋港摄第6届“香港龙狮节”元旦举行。 大公报记者 黄洋港摄

摄影爱好者在台湾守候新年第一缕阳光。 （资料图片）

据新华社香港1月3日电 香港交易及结算所有限公司行
政总裁李小加3日表示，未来一年，国际、内地和香港市场将
较以往数年出现更多变化。

李小加当日在出席港交所足球赛活动时表示，由于加息
周期开始，对全球股市、汇市和大众商品市场将有很大影
响，估计这些影响会慢慢体现出来。

李小加强调，今年内地市场会有很大变化，例如汇市因
人民币加入SDR （特别提款权） 后有变动、股市经过股灾后
有新监管措施出台等，但相信会向好的方向改变。

李小加同时表示，港交所在大众商品市场将有“很大动
作”，未来3年的战略发展规划将于两星期后公布，希望香港
市场能做好“卡位”，尤其是在汇市和大众商品市场有突破。

李小加：

预计今年全球市场出现更多变化

看台絮语

元旦小长假期间，澳门著名旅游景点大
三巴牌坊、新马路议事亭前地等地游人如织。

图为1月2日，游客在澳门大三巴牌坊前
游览、拍照。

新华社记者 张金加摄

元旦小长假 访澳游客多


